

HAUTE ÉCOLE LOUVAIN EN HAINAUT :

SENSIBILISATION AU NUMÉRIQUE RESPONSABLE

DÉVELOPPEMENT DURABLE – LUTTE CONTRE LA POLLUTION NUMÉRIQUE

L'utilisation du numérique (mail, streaming, télétravail, réseaux sociaux...) et la grande quantité d'équipements numériques présents dans tout établissement provoque une consommation énergétique et une production de CO2 non négligeables à l'échelle mondiale. Ce projet a pour but de sensibiliser à un comportement numérique responsable et durable, via notamment un cycle de conférences et d'ateliers pour comprendre les différentes facettes du numérique responsable et proposer des actions concrètes au quotidien.

UN PROJET EN PLUSIEURS ÉTAPES

» Première étape : informer et sensibiliser

Campagne de sensibilisation au numérique responsable via un cycle de conférences en ligne, organisé avec l'aide de l'Institut Belge du Numérique Responsable ISIT, à destination des enseignants (formation de 2h sur l'intégration du numérique responsable dans les activités d'apprentissage) et des étudiants (trois conférences de 2h ouvertes au public sur l'utilisation d'un numérique durable au quotidien). Quatre thématiques ont été abordées : économie circulaire, extraction minière, inclusion, reconditionnement. Les orateurs, des experts en la matière, ont abordé ces thématiques d'une manière approfondie et compréhensible pour tous. L'intervention du service de communication de la HELHa a permis une promotion des événements et l'édition de supports de communication adaptés.

» Deuxième étape : agir

Sur la période du cycle de conférences, une semaine de collecte d'anciens gsm/smartphones a également été réalisée sur cinq implantations de la HELHa, grâce à des étudiants jobistes qui ont animé les points de collectes et ont été formés par l'entreprise de récupération aSmartWorld. Cette action a permis de sensibiliser à l'importance du recyclage, et d'informer les étudiants sur la possibilité d'acheter du matériel reconditionné face à la surconsommation. 55 gsm/smartphones ont ainsi pu être collectés et seront reconditionnés ou recyclés.

» Troisième étape : et après ?

Une dizaine d'enseignants sont en train de se former pour devenir animateurs de l'atelier « Fresque du Numérique », en ayant préalablement assisté à la « Fresque du Climat ». Ceci permettra d'animer, l'année suivante, cet atelier d'intelligence collective auquel pourront participer les étudiants, tout en formant les enseignants pour que cette problématique puisse être abordée dans les cours. Une partie du budget a également été utilisée pour l'achat d'ouvrages de référence sur le numérique responsable, pour équiper les onze centres de documentation de la HELHa. Une vidéo de sensibilisation a été réalisée en collaboration

avec l'ISIT. Ces différentes réalisations permettront de garder, pour les années futures, des supports pour les prochaines campagnes de sensibilisation.

QUE DU POSITIF

C'est la première réalisation en termes de sensibilisation au développement durable qui a eu lieu à l'échelle de la Haute École dans son entièreté, où chacun a été invité à être participant et/ou acteur. Il a été observé une grande collaboration entre les campus, les services universitaires et entre les membres de la HELHa et les intervenants extérieurs.

La réalisation concrète de ce projet permet d'insuffler une dynamique d'amélioration au sein de l'école. En effet, l'objectif de la cellule de développement durable est d'implémenter une politique durable institutionnelle et d'aider à la mutualisation des bonnes pratiques entre les différents sites de la HELHa.

MAIS QUAND MÊME QUELQUES OBSTACLES

Malgré les efforts de promotion des événements, l'établissement constate un taux de participation relativement faible. Un des freins mentionnés à la participation d'un plus grand nombre de personnes est l'emploi du temps déjà bien chargé des étudiants.

POURRAIS-JE LE FAIRE CHEZ MOI ?

Tous les établissements scolaires peuvent organiser une campagne similaire. Le numérique faisant partie de notre quotidien à tous, nous sommes donc tous concernés par cette thématique. Quelques conseils :

- » Il est important de diversifier les canaux d'information : conférences, enregistrements, livres, vidéos... pour s'adapter aux sensibilités de chacun.
- » Il est judicieux de proposer à chacun d'être participant et/ou acteur du projet.
- » Il faut veiller à ce que les différents niveaux d'organisation et de décision de l'établissement soient parties prenantes du projet pour faciliter les prises de décision, l'adhésion du plus grand nombre et les changements en profondeur de l'institution.

L'ÉTABLISSEMENT

La Haute École Louvain en Hainaut (HELHa) est la plus importante haute école du Hainaut, comptant pas moins de quinze implantations. Elle regroupe environ 11000 étudiants et 1000 membres du personnel.

Personnes de référence pour le développement durable

- » Pour le projet « Sensibilisation au Numérique Responsable » : Emilie Bertrand – bertrande@helha.be
- » Pour le développement durable : Mélissa Pistidda – pistiddam@helha.be

HELHa, chaussée de Binche 159, 7000 Mons – <https://www.helha.be/>